

ÍNDICE

Prólogo

PRIMERA PARTE

<i>Vistabella</i>	11
<i>Adeba:situación lógica</i>	13
Vistabella y su origen Atlante	16
Un camino adormecido	18
Origen de un Dios sin nombre	21
Lug y su cuna ibera	23
Huellas de un pasado no tan remoto	25
Cotejo de los cultos diferentes	27
<i>Recuerdos de cultos paganos</i>	29
Peñagolosa, farmacopea natural.....	32
El Cenobio de San Juan, testigo mudo	36
La tradición continúa	39
La otra Ciencia.....	41
<i>Los cenobitas precursores de la búsqueda</i>	44
<i>Cultos paganos o fitas</i>	46
<i>La canalización del mártir hacia cultos ofitas</i>	50
<i>Portada-Retablo de la Iglesia de Vistabella</i>	53
<i>Descripción esotérica de la fachada</i>	58
<i>Parte inferior</i>	?..58
<i>Parte central</i>	61
<i>Parte superior</i>	69

SEGUNDA PARTE

<i>Orígenes históricos de Vistabella</i>	79
La Confederación y el Pacto de Cazorla.....	81
<i>Inicios de la conquista valenciana</i>	82
<i>La Orden del Temple en Vistabella</i>	85
<i>Orden de Montesa, heredera templaria</i>	90
<i>Los problemas forales</i>	94
<i>El problema foral de la Tenencia de Culla</i>	95
<i>El origen de la Unión y sus consecuencias</i>	98
<i>Guerras de la Unión en Valencia</i>	104
<i>Cautiverio y felonías de Pedro IV</i>	109
<i>La libertad</i>	111
<i>Segunda guerra unionista en Valencia</i>	113
<i>Capitulación de Valencia y sus consecuencias</i>	117
<i>Origen e historia de la “Senyera”</i>	119

HERÁLDICA	123
------------------------	------------

<i>Blasón de la Calle José Antonio</i>	126
<i>Calle de la Plaza</i>	130
<i>Casa del Ermitaño en la calle José Antonio</i>	135
<i>La Orden del Temple</i>	136
Maestres Provinciales del Temple de Aragón y Cataluña	142
La Orden de Montesa.....	146
<i>Mestres de la Orden de Montesa</i>	152

BIOGRAFÍAS

<i>Últimos reyes de la Corona de Aragón</i>	167
<i>Pedro II</i>	167
<i>Jaime I</i>	170
<i>Jaime II</i>	175
<i>Pedro IV</i>	i 77
<i>D. Blasco de Alagón</i>	186
<i>D. Artal de Alagón</i>	194
<i>Doña Constanza</i>	194
<i>D. Blasco de Alagón (Blasquiello)</i>	195
<i>D. Guillem D'Anglesola</i>	197

EL ISLAM

<i>Últimos reyes sarracenos de Valencia</i>	201
<i>Zeit-Abu-Ceit o Abuceit</i>	201
<i>Abezeyan o Zaen</i>	203
<i>Apuntes sobre Vistabella</i>	205

BIBLIOGRAFÍA	212
---------------------------	-----

VISTABELLA DEL MAESTRAT

El origen de Vistabella es totalmente incierto. Se achaca a los árabes su fundación; pero su asentamiento es tan antiguo como el hombre. Claudio Ptolomeo (90-168 d.C.) célebre geógrafo griego, llegó a su máximo cénit entre los años 127 al 150 compuso varias obras entre las que se encuentran su famosa geografía, cuyos mapas proporcionan interesantes documentos para la historia de los descubrimientos. Ciñéndonos a los que nos interesan, Ptolomeo marcó en sus tablas las siete ciudades más importantes de la Ilercavonia que eran las siguientes: *CARTAGHUS-VETUS*, la actual Cantavieja, *BISGARGIS*, situada en Morella o Forcall (esta última conocida también por *LESSERA*, depende del autor que se estudie), *THEANA*, la actual Jana, *DERTOSA*, la Tortosa de hoy *THIAR-JULIA*, Traiguera, *SIGARRA*: Pedro de la Marca la redujo a unas ruinas en Vila de Prats, pero es probable se halle en la desembocadura del río Segarra en Cap y Corp y *ADEBA*, que yo situó en las proximidades del monte de Peñagolosa y alrededores de Vistabella, como ya expondré a lo largo de este trabajo

En primer lugar, vamos a intentar aclarar conceptos. Para todos aquellos a los que *ILERCAVONIA* no les suene, les diré que, esta región estaba habitada por individuos de una tribu ibérica (nombre genérico; los Iberos estaban comprendidos desde el río Segura hasta el Ródano; para Strabón Iberia nace en Huelva, río Piedra, lugar de donde se cree originario el pueblo ligur), del siglo m a. C., cuyos límites inciertos podían situarse de la siguiente forma.

Por el Norte limitaban con los Cossetanos, en el Coll de Balaguer (proximidades del Perelló o Peralto), por el Sur el río Idubeda (Mijares), siendo también suya la ciudad de *ADEBA* y el Cabo de Puerto Lunario (Cabo Oropesa), limitando con los Edetanos en la Sierra de Almenara, continuación de la de Espadán. Al Este con el Mediterráneo, al Oeste con los distintos pueblos Celtíberos del solar Aragonés como los Lobetanos, Turboletas y un largo etc. En el interior los límites son más imprecisos, quedando sujetos a nuevos descubrimientos arqueológicos; se supone que la Sierra de la Llena los separarían de los Ilergetes; Gandesa y que su extensa comarca podía ser Ilercavona. Serían estos unos territorios conquistados por las fuerzas de las armas a otros pueblos ya establecidos anteriormente.



Cerámica popular realizada en las últimas décadas, con el escudo de Vistabella y la figura de "Sant Joan de Penyagolosa",

Los autores antiguos nos hablan de ellos, aparte del mencionado Ptolomeo, lo hicieron también ilustres historiadores como Decavones, los de la costa que eran más abiertos y comerciaban por mar, e incluso se enrolaron en las legiones de César, según estos mismos autores y los que vivían en las montañas como los Beribraces o Brigantes, estos eran más rudos, fuertes y mejores soldados, vivían en sus masías aislados unos de otros. De los Ilercavones que habitaban junto al mar se les atribuyen las fundaciones de ciudades como Checomeso, Peñíscola, Hemerescopium,

Sicana, Tyryche, Hilacte, Hystra, Beribraces, Dertosa, Thulas, Lercosa e Iberia, la actual Amposta, por su etimología es *Amni-Posita*, situada junto al río, que se trasladó más tarde a Dertosa, mejor defendida; Avieno llama Iberia a la más antigua ciudad de los Ilercavones, que su ubicación sea la de la actual Amposta se debe a la situación topográfica, se halla en el margen derecho del río no lejos de su desembocadura, Tito Livio, dice que cuando los Escipiones supieron los Decretos de Carthago y la resolución de Asdrúbal de marchar contra Roma; reunieron sus tropas en el río, vadeándolo pusieron sitio a una ciudad situada a la derecha, la más opulenta de toda la región llamada IBERIA por que la bañaba el Ebro “*Urbem a propinquo flumine Iberam appellatam opulentissiman regionis ejus*”,